



COLABORACIÓN

Guadalajara, no está...

En la constitución de la Federación de la España Vacía



**CIRIACO VÁZQUEZ
HOMBRADOS**
DR. INGENIERO
AGRÓNOMO

En los últimos meses se ha activado, una vez más, la preocupación por el despoblamiento de gran parte del territorio nacional. Se busca el camino para la reivindicación de una mayor presencia de la España vaciada en el debate ciudadano. Guadalajara NO ha estado presente en dos de estas acciones y no podemos dejar pasar sin escribir con tristeza unas líneas. Que somos el centro del despoblamiento no cabe duda, en el mapa y en las cifras. La primera de estas acciones está movida por la Administración central y la otra pretende activar la vida sociopolítica, que se mueve ante los próximos acontecimientos electorales, para influir sobre el Gobierno central.

Varios periódicos se han hecho eco de la nota que el Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico publicó hace unas semanas: "el Gobierno desplegará ayudas de funcionamiento para las empresas en Soria, Teruel y Cuenca que consolidarán el tejido productivo y ayudarán a fijar población". Estamos a la espera de la disposición oficial.

En la divulgación de la noticia anterior un periódico avanzaba algunos datos para justificar la situación de



Soria, Teruel y Cuenca, colindantes con Guadalajara, tendrán ayudas.

abandono de los pueblos de menos de 1.000 habitantes. Los corregimos ligeramente, con datos de INE de 2021, y añadimos otra variable, los habitantes por municipio. Se limitaba a las tres provincias que se singularizan (Soria, Teruel y Cuenca). A esos datos incorporamos aquí los de la provincia de Guadalajara.

Ante esta situación me permito hacer los siguientes comentarios:

1. En Guadalajara hay 288 municipios. De ellos 33 tienen >1.000 hab. Los de <1.000 habitantes son 255, con datos del INE de 2021. Los núcleos urbanos de este grupo son más, pues algunos de ellos se agruparon en la década de los años 70.

2. En el anterior cuadro la cifra que diferencia a esta provincia de las otras 3 es el 10,3% que aporta a la población de la provincia los 255 municipios. Esto significa que en el Corredor del Henares (de Guadalajara capital a Alcalá de Henares) se

encuentra la mayoría de los 238.152 habitantes de >1.000 hab. Tienen el 89,7% de los 265.588 hab. del total provincial.

3. Estas cifras nos dan 107,6 habitantes por municipio (27.436 hab. en 255 municipios). La más baja de las cuatro provincias. Ya hemos citado algunos ayuntamientos que agrupan varios núcleos urbanos, lo que nos llevaría una cifra menor por núcleo urbano.

4. Las comarcas más deprimidas Molina de Aragón y Sierra Norte, que agrupan la mayoría de los 255 municipios, tienen variables muy inferiores a las de las 3 provincias mencionadas.

Tomemos las cifras como las tomemos la conclusión a la que se llega es que la provincia de Guadalajara tiene una situación no mejor que las otras tres. El Corredor del Henares tiene un efecto sobre el conjunto provincial que enmascara los problemas

Municipios de menos de 1.000 habitantes			
	% municipios	% población	habitantes/municipio
Teruel	92,8	32,00	196,63
Soria	94,0	22,46	115,90
Cuenca	86,6	23,72	225,17
Guadalajara	88,5	10,30	107,60

que el resto de la provincia tiene. Y no aparece cuando se presentan datos en el marco provincial. Que el pueblo de la provincia más próximo a Madrid, Azuqueca de Henares (35.236 hab.), tenga tantos habitantes como Teruel (35.994 hab.) dice dicho todo. La influencia de Madrid llega solo a Guadalajara capital, el resto de la provincia un desierto. Molina de Aragón se encuentra a unos 100 kilómetros de Teruel.

Constitución de la Federación de partidos de la España Vacía

Hace unos días se ha constituido la Federación de partidos de la España Vacía, para tener una sola voz de las muchas provincias afectadas y así tratar de cambiar el país. Han participado de una u otra forma representación de las siguientes 14 provincias: Burgos, Palencia, Valladolid, Salamanca, León, Toledo, Ciudad Real, La Rioja, Zaragoza, Huesca, Soria, Teruel, Cuenca y Jaén. Han estado capitaneados por Teruel existe. Su capital, como hemos dicho, a menos de 100 km de Molina. La "frontera" provincial turolense está a escasos 35 km.

Nos dicen los promotores de la Federación que se revelan ante esta situación porque quieren ser terri-

torios de oportunidades en igualdad de condiciones en las políticas del Estado. Invitan al conjunto de la sociedad a sumarse a esta opción, porque están convencidos de que muchos españoles en todo el territorio comparten una opción política como la que presentan, y con el objetivo de que el país crezca y se desarrolle en equilibrio territorial, corrigiendo el modelo actual hacia un país mejor. Por eso, que nuestro peso en la población de la provincia de Guadalajara sea solo del 10,3% (Teruel con el 32%) no quiere decir que no pueda encontrarse solidaridad en el resto de sus habitantes.

La situación de las comarcas de Guadalajara se puso de manifiesto ya el 29 de abril de 2022 en Molina de Aragón (NA23/09/1922) cuando la vicepresidenta Tercera del Gobierno y ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, Teresa Ribera Rodríguez nos decía, lo volvemos a recordar, esto: "Molina de Aragón es también mi territorio" y "el corazón de la despoblación, pero también del liderazgo contra el reto demográfico". Cuando estamos en el centro del mapa de la despoblación entre los más necesitados sorprende nuestra posición de NO intervención. Tampoco aquí estamos.

HISTORIA CLÍNICA

V Centenario de la Primera Vuelta al Mundo



DRAS MARÍA Y LAURA LARA

Nuestra tribuna "Historia Clínica" en este periódico forma parte de la Cátedra Libre "Las Dos Iberias" de las Hermanas Lara, un magisterio que no conoce fronteras.

Hoy, en la estela de la Inmaculada Concepción, patrona del arma de Infantería y de España, queremos invitar a nuestros lectores de Nueva Alcarria a la conferencia que impartiremos en la tarde de hoy, 9 de diciembre,

a las 17:30 h, en la Casa de la Cultura de Azuqueca de Henares (Guadalajara), acto organizado por la Casa de Andalucía. Versará sobre el V Centenario de la Primera Vuelta al Mundo, un periplo en el que los expedicionarios vivieron 3 Navidades, en 1519, 1520 y 1521. Entre otras muchas cuestiones, explicaremos cómo se gestó la expedición de Magallanes y Elcano, que fue la primera en 'recorrer y descubrir toda la redondeza del mundo', en palabras del propio explorador guipuzcoano.

Una gesta que se desarrolló a inicios del reinado de Carlos I, en 1519-1522, y que dio pie a la fabulación, a través del vuelo de la mente entre las ratas del hambre, que describía el cronista Antonio Pigafetta, y los gigantes de la Patagonia con los que dije-



Programa de radio de los domingos, a las 12.00 horas.

ron dialogar los tripulantes, aún en vida del portugués Fernando de Magallanes antes de morir en Mactán. Cinco naves surcaron los mares zarpando desde Sevilla el 10 de agosto de 1519: Concepción, San Antonio, Trinidad, Santiago y Victoria; esta última fue la única que regresó al puerto hispalense completando la primera circunnavegación tras ser remolcada por el Guadalquivir desde el enclave gaditano de Sanlúcar de Barrameda el 8 de septiembre de 1522 con 18 tripulantes bordo de los 239 que habían embarcado inicialmente. Es un capítulo de nuestro Breviario de Historia de España al que hemos dedicado también programas en La 2 de Televisión Española, como podéis ver en este link:

https://youtu.be/fYC_VKsc93g